

保険・金融業界「リスクの行方」①

東京大学公共政策学院 天谷知子客員教授

東京大学公共政策研究科
後、一貫して金融行政、
金融機関、金融監督担当。
た。本格的な金融危機
検査企画官兼調査室長
た。昨今の金融マーケット
天谷氏に、金融機関の
——金融機関のリスク
管理態勢の昨今の傾向に
について。

東京大学公共政策大学院の天谷知子教授は1986年に大蔵省に入省し、その後、一貫して金融行政の実務に携わり、国内金融機関はもとより、欧米金融機関、金融監督当局との折衝や国際会議をいく度も経験してきた。た、本格的な金融危機が迫っていた2007年には、金融庁検査局総務検査企画官兼調査室長として、金融検査マニュアルの全面改訂を担当した。昨今の金融マーケットの混乱に金融監督行政の立場から対応してき天谷氏に、金融機関のリスク管理態勢の現状などについて聞いた。

――金融機関のリスク
管理態勢の昨今の傾向について。

天谷 明△の金融機関は、リスクの“コンプラインанс化”的傾向が強くなっていると感じている。製造業などのほかの

産業では、リスクは業務に付随して対応しなければならなくなるいわば

「副産物」だが、金融仲介機能、つまり信用リスクや流動性リスクを引き

受けける、」)を「アビジネスとする金融機関や、顧客のリスクを引き受ける

役割の保険会社につて、リスクは「業務の対象物」であり、これを管理することが経営そのものだといえる。しかし、当局が定めるルールや数

天谷 バーゼルIIの“副作用”が大きいと考へてゐる。皮
ク管理ではないだろうか。

— “コンプライアンス化”は日本の金融機関に特有の傾向なのか。天谷 いかにも、横並びを気にする日本人らしい現象かと思っていたら、世界金融危機以降の打ち出せば打ち出され、金融機関がコンプライアンス的な対応をいるように見えてう。バーゼルⅡでは話に聞こえるが、当リスク管理重視の姿打ち出せば打ち出され、金融機関がコン

リスク管理の「コンプライアンス化」懸念

試行錯誤で常に業務改善を

内部モデルやストレステストなどの要件に基づいて審査を受けるが、金融機関のリスク管理部門はそれをクリアすることに注力した結果、本来のリスク管理の役割から乖離（かいり）してしまった。金融危機前の金融機関の状況を振り返ってみても、リスク管理部門の仕事は本来、経営のサポートであるはずだったのに、内部格付け手法の承認に没頭してしまった結果で、問題点を監督している世界でいうところであるから、当局やマスクたしにまほの課題たたかれた。具体的には、それまでのマニュアルにあった「ベストプラクティス」「ミニマムスタンダード」といった自指すべきモデルを示すような文言を排除する一方で、全体として、現実に即したりリスク管理の改善を続ける動的なプロセスの確立を重視するものとした。前述のとおり、リスク管理は金融機関の経営そのものであるから、当局やマスクたるかの立てつの変更や文言の工夫などを行つたこともある。リスク管理とリスクテイクを峙するものであるかとうにどうえてしまつては、本来のリスク管理姿、すなわち、リスクニアイクにかかる方針決定ばりリスク管理プロセスの要素な要素であるとともに、リスク管理が戦略的なリスクティクと収益方針決定を目指すためのものだという姿につながらない。

化の傾向が強くなっていると思われる。一
に、数値や基準を設け
ことのメリットの一
は、先入観を排した客
視が容易になることだ
よく使われる“見え
化”という言葉もその
とを指しているのだ
う。業務を行なうのがあ
まで人間である以上、
を背けてしまいがちな
とや、なかなか意思決
に踏み切れない場合も
るが、数値という結果
トリガーポイントなど
設定することで、アク
ションを起こしやすくす
ことができる場合が
い。また、もう一つの
リストとしては、数値

という議論がなされることがあるが、しょせん数値は現実の一部を切り取つて“見える化”するための道具であるということを忘れたことのほうが問題だったと考えている。

—ERM（統合リスク管理）については。

天谷 もちろん金融機関がリスク管理を行う上で、また、健全に経営を進めていく上で非常に有効なツール・手法であることを否定はしないが、同時にしつかりとした運用が不可欠になるだろう。なぜなら、ERMによって、組織内のあらゆるリスクを数値化して統合する過程で、直感的・感覚的に判断できる“生

の数字”から“加工した数字”へと姿を変えるからだ。数値の中には、豊富な裏付けのある確かにものもあるだろうし、非常に不確実な欠点だらはるものもある。生の数字であればこうしたことは直感的に分かつていて、が、さまざまなものレベルで確かさを持つ数字を“こじやまぜ”にして加工された数字をリスク管理で取り扱う場合、よほど注意しないと、どこに数値の起点・限界があるのか分からなくなってしまうかもしない。ERMで利用する指標で何ができるからではなく、何ができるないかをしつかりと把握することが今後、重要なことではないか。

るるいが用もが弱じりたらのるは字り非な壹かた